
HISTORIA NATURAL

DE LAS ISLAS DE LAS TRES MARIAS Y SOCORRO

POR EL CORONEL ANDRÉS J. GRAYSON.

(Traducción hecha del inglés, por el Sr. D. Aniceto Moreno, socio corresposnal en Orizava)

(CONTINÚA.)

13. *Trogon ambiguus*, Gould; «Western or Mexican Trogon»; Coa.
«Aunque estoy seguro de que esta variedad es peculiar á las Tres Marias, sin embargo, su congénere del continente se le asemeja tanto, que apénas

puede notarse alguna diferencia específica en el aspecto general. Un pájaro de vuelo tan débil, y que habita siempre los bosques espesos, no puede haber pasado del continente á las islas. Parece que la naturaleza lo ha criado allí con su magnífico plumaje para que sirva de adorno á los bosques, por los que manifiesta la mayor preferencia. Es más numeroso y más dócil en las islas que en el continente.»

«A pesar del resplandeciente plumaje característico de estas aves, su canto nada tiene de melodioso. La simple y aún áspera repetición de *coa, coa, coa*, se oye en la primavera, y de estos sonidos ha recibido su nombre. Las más veces permanece silencioso en las ramas de un árbol, volviendo la cabeza de uno á otro lado con lentitud, cazando fácilmente algún insecto oculto bajo las hojas, ó buscando los frutos de que se alimenta. Cuando columbra uno de estos objetos, se lanza sobre ellos como los papamoscas.»

«Anida también en las cavidades de los troncos de los árboles altos: su vuelo es corto y ondulante.»

«*Descripción de un ejemplar fresco.*—Pico amarillo pálido: espacio desnudo entre los ojos y los párpados, rojo: toda la parte superior, el cuello y parte anterior del pecho, de un hermoso verde metálico dorado, más intenso en la rabadilla, con reflejos cobrizos, especialmente en las escapulares.»

«La frente, lados de la cabeza, barba y garganta de un moreno oscuro con visos verdosos.»

«Las coberteras de las alas están salpicadas de puntos negros y blancos. Las plumas del cuerpo son de un moreno oscuro con bordes blancos. Toda la parte inferior rojo carmesí. Las 3 plumas exteriores de la cola son blancas en su mayor parte y cenicientas cerca de la base, especialmente en sus bordes interiores á cosa de una pulgada de la extremidad superior, las restantes de un color ceniciento pero con tintes violetas. Un collar en forma de media luna, de color blanco, separa el verde del pecho, del carmin. Patas de un moreno pálido. Iris moreno.»

«El color de las hembras es más oscuro aunque igualmente marcado.»

«Dimensiones de la especie de las Tres Marias, frescos. ♂ Longitud total 11.50; envergadura, 16.75; cola, 6 pulgadas. ♀ Longitud total, 12; envergadura, 16.75; cola, 7 pulgadas.»

14. *Nyctidromus albicollis*, Gmel.; «Tres Marias Night Hawk»; Caballero.

«Encontré algunos ejemplares en las islas, generalmente en el suelo á las sombras de los árboles que limitan los bosques.»

«Todos los que maté estaban excesivamente gordos. Su canto es sencillo

y plañidero; lo repiten muchas veces en la noche, durante la estacion de los amores, articulando la palabra *caballero*, *caballero*, de lo cual les ha venido el nombre con que son conocidos en México.»

15. *Picus scalaris*, Wagl.; «Least Wood-pecker»; Carpinterillo.

«Este pájaro es más abundante en las Tres Marias que en tierra firme, donde, sin embargo, es comun. Lo he encontrado en la tierra-caliente de la costa del Pacifico, de Sonora á Tehuantepec. Parece que medra más en las Tres Marias que en los demas lugares, porque aquí es más numeroso y puede vérselo y oír sus golpes á todas horas del dia, ocupado como está en talar las ramas y troncos secos, en busca de larvas ú hormigas blancas con las que engorda muchísimo. Encontré un nido (en el mes de Abril), con un par de crias, formado en el espesor de la asta de un hermoso maguey. Su entrada estaba primorosamente arredondada y á una altura de 12 piés del suelo. Este tallo liso y delgado, que no tiene más de 4 pulgadas de diámetro, de madera blanda y esponjosa, proporciona material á propósito y á la vez le protege contra el tejón y otros enemigos. Sus grandes hojas en forma de cuchara y armadas de espinas desde la base impiden el acceso si no se cortan.»

«Mi presencia produjo gran malestar en los polluelos, y como no tenia instrumento para cortar las hojas del maguey, los dejé en su bien fortificado domicilio.»

16. *Leptoptila albifrons*, Bp. «The Ground Pigeon»; Palomo.

«Parece que esta especie es la misma que se encuentra en toda la parte occidental de México y es muy comun en las Tres Marias, donde se le ve en el suelo, en lo más espeso de los bosques; pone sus huevos en la tierra en nidos muy mal formados. Es completamente solitario y vaga en los bosques en busca de las diversas semillas de que se alimenta, dejando oír de vez en cuando su «cu u r.»

«Con mucha frecuencia se servia en nuestra mesa; su carne es muy suave y jugosa; casi tan blanca como la de la codorniz.»

17. *Columba flavirostris*, Wagl. «The blue Pigeon». Patagonia.

«Es el mayor de nuestros pichones y abunda en las Tres Marias y en el continente. Es sociable, y frecuenta los grandes bosques, alimentándose con varias especies de bayas, bellotas, etc. Emigra de un punto á otro en pequeñas bandadas. En algunas estaciones su carne es amarga y de un gusto desagradable á causa de una pequeña bellota de que se alimenta.»

«Longitud total del macho, 14.5, env. 24 pulgadas; cola, 5.5; tarso, 1.5; dedo de en medio hasta la extremidad de las uñas 1.5; pico blanco en la punta, rojo en la base; espacio alrededor de los ojos, rojo; patas, rojo-púr-

pura. *Aspecto general.* Color azul de pizarra, mezclado con moreno rojizo en las pequeñas coberteras de las alas, en el lomo y parte superior del cuello, con ligero brillo metálico; las primarias, 2.^a y 3.^a más largas, cola ancha y ligeramente arredondada.»

18. *Chamaepelia pallescens*, Baird; «Little Ground Dove»; Cocochita.

«No abunda tanto en las Tres Marias como en el continente, donde es común, encontrándose también en el cabo San Blas, de la Baja California.»

«En mi rápida visita á Socorro, vi algunos pichones pequeños que me pareció que pertenecían á esta variedad; pero no pude procurarme ningún ejemplar, á causa de mi corta permanencia en la isla y de mi violenta partida. Esta especie hace sus nidos en las ramas bajas de los arbustos ó de los *cactus*.»

«Long. total, 7 pulgadas: ext. de las alas, 11 pulgadas: cola, 2.75: pico, pardo negruzco, más claro por encima, iris amarillo; piés color de carne; uñas, morenas; cola, ligeramente arredondada.»

19. *Melanites cerulescens* (Swain); «Blue Mocking Bird»; Mulato.

«Es uno de los pájaros más comunes y más interesantes por su canto. Manso y confiado, permite que se le acerquen mucho: varias veces me siguió en los bosques manifestando mucha curiosidad y dando gritos burlones, que se convertían en un hermosísimo canto, que despertaba los ecos de los silenciosos bosques. Como el verdadero pájaro burlon, *Mimus polyglottus*, éste es de hábitos solitarios, mostrando mucha aversión á los de su misma especie con quienes combate frecuentemente. Sus notas son sonoras y melodiosas. En todas las estaciones da vida á los bosques con su dulce canto, y muy especialmente en la de los amores. Es á propósito para tenerlo en jaula, familiarizándose muy pronto con su prision, áun cuando se le esclavice siendo grande.»

«Esta especie se diferencia muy poco de la del continente.»

«Su color general es apizarrado oscuro, más blanco en la cabeza y cuello, con una mancha negra en la frente y alrededor de los ojos. He encontrado á veces ejemplares con plumas de un blanco limpio en las alas y rabadilla, lo que les daba un color manchado bastante raro.»

«Vi uno que era casi blanco. El pico negro, encorvado y delgado; es casi tan largo como la cabeza. ♂ Long. total, 10 pulgadas; enverg. 13 pulgadas; cola ancha, arredondada, 4.5 pulgadas.»

«Habita en los bosques y espesuras, pasando mucho tiempo en el suelo, ocupado en levantar las hojas con el pico para buscar insectos.»

20. *Turdus flavirostris*, Swain; «Mexican Robin»; Mirulin.

«En su aspecto general se semeja á las especies cercanas *Turdus migratorius*, pitirrojo de los Estados-Unidos, y como éste, tiene costumbre de emi-

grar. Frecuenta las islas en grandes parvadas, y engorda muchísimo con las diversas clases de bayas que abundan en las Tres Marías, anidando allí. Es común en el continente, en las cercanías de Mazatlan, Tepic, bahía de Banderas, Colima y Tehuantepec.»

«El Profesor Baird dice, que es poco conocida todavía de los ornitólogos esta especie, no habiendo remitido ningún ejemplar Boucard, Sallé, Montesdeoca, ni otros colectores. Yo he enviado algunos, tanto de las Marías como del continente.»

«Iris moreno rojizo; pies morenos. Long. total del macho adulto, 9.30: env., 15 pulgadas: cola, 4, tarso 1.15: pico, medido desde la frente, 0.75: 3.^a primaria de la cola, más larga. Hay muy poca diferencia de color en los sexos.»

21. *Turdus Grayi*, Bp.; «Grey breasted Robin»; Mirulin.

«Habita las Tres Marías y algunas localidades del continente. He encontrado ejemplares en la hermosa hacienda llamada Jauja, de los Sres. Barron y Forbes, cerca de Tepic, en los meses de Abril y Mayo. Es la estación de sus amores, y comenzaban á hacer sus nidos en los naranjos y mangos, que forman el más bello adorno de los terrenos de Jauja. Uno de ellos fué enjaulado, y sus silbidos melodiosos se oían á alguna distancia. Su canto se parece al del pitirrojo del Norte, *Turdus migratorius*, pero es más sonoro. Las Marías y Tepic son los únicos puntos en que vi este tordo; sin embargo, es indudable que se encuentra en otros lugares.»

22. *Turdus ustulatus*; «Nutt Wood thrush»; Mirulincillo.

«Encontré esta especie en Enero, muy abundante en las espesuras. Es la más tímida y más uraña de las aves que se ven en las islas.»

«A menudo hace oír su grito quejumbroso, y parece que tiene hábitos solitarios. No pude saber si reside constantemente en ellas, ó si es ave de paso.»

Caractéres específicos.—Plumas 3.^a y 4.^a de la cola muy largas (contando la falsa); cola, con las plumas de igual magnitud ó muy poco arredondada. Parte superior de un moreno rojizo uniforme, con un débil tinte aceitunado; parte anterior del pecho colorida en amarillo pardusco, más bajo en la barba, el resto blanco, los lados de la garganta y parte anterior del pecho, con pequeñas manchas triangulares de un moreno muy marcado: lados del cuerpo de amarillo oscuro lavado. Las coberteras inferiores, moreno-amarillentas; la base de las barbas de las secundarias, de un amarillo pálido. Cuando están extendidas las alas, y particularmente cuando vuela el pájaro, se ve una faja blanquizca. Pico pardusco, con la base de la mandíbula inferior amarilla. Longitud, 7.50: alas, 3.75: cola, 3: tarso, 1.12.»

23. *Mimus polyglottus*, Linn.; «Mocking Bird»; Zenzontli.

«He visto pocos individuos de este interesante y bien conocido cantor, muy uraños, y que parecía que se habían extraviado; tal vez venían de la tierra firme, lo que es probable, pues en un viaje que hice de Guaymas á Mazatlán, á la mitad del Golfo, un hermoso macho de esta especie llegó á nuestro barco tan fatigado, que se dejó coger fácilmente.»

24. *Myiadestes obscurus*, Lafr.; Jilguero.

«Se encuentra con más frecuencia en las Tres Marías que en el continente, y allí es más receloso; vive en las regiones montañosas, oyéndose su canto de la mañana á la noche.»

«Son muy estimados de los mexicanos, y los he visto en jaula en diferentes lugares del país. Son á propósito para esto, y cantan perfectamente, aunque sus notas son muy singulares y recuerdan las de una discordante caja de música.»

«El color general del jilguero es moreno rojizo en la parte superior del pecho, y los costados, color de ocre pálido: barba y garganta, blancas, con una ancha línea negra en cada lado de ésta, que se extiende hácia atrás como á media pulgada de la base de la mandíbula inferior: tiene un anillo negro alrededor del ojo; region abdominal y coberteras inferiores de la cola, blancas: pico negro, corto y algo comprimido: piés negros: ojos negros. Longitud total del macho recién matado, 7.90 pulgadas: env., 12.50: cola, 4.10: tarso, 1; 3.^a y 4.^a primarias, más largas.»

25. *Granatellus francesca*, Baird. Rev. Am. Aves, p. 232; «Rose breasted fantail»; Rosillo.

«Este lindo pajarito es una de las especies nuevas descubierta por mí en las Tres Marías. Siempre lo encontré en los matorrales bajos, en los rincones oscuros de los bosques, saltando sobre los trozos y haces de leña, cerca del suelo y á veces en él, buscando insectos; á cada movimiento deja oír un trino y extiende su hermosa cola en forma de abanico, conservando la cabeza quieta é inclinado al suelo y las alas caídas, como si estuviera mirando algún insecto ó larva escondida allí. Sus notas son un débil t'cit, t'cit; tiene hábitos solitarios.»

(Continuará.)